

Periódico semanal

de noticias é intereses locales y generales.

Precios de suscripciónEn Medina, 4 pts. al año.—2'25 semestre.
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 3 de Julio de 1892.

La correspondencia, á B. Manuel.

Punto de suscripción.En la Imprenta y Librería de B. Manuel
Plaza Mayor. 50, Medina del Campo.

Advertencia. Próxima la temporada de baños y escursiones, prevenimos á todos nuestros suscriptores, que bastará pasar aviso por carta ó de palabra á esta administración, para que les sea remitido EL CASTELLANO á donde deseen recibirle, rogándoles que tambien avisen el regreso á su residencia ordinaria, para dejar de enviarle á la accidental.

Tambien suplicamos á los suscriptores que están en descubierto con esta administración, se sirvan remitir el importe que adeudan si no quieren que sus nombres figuren en una sección especial, cuya lista de deudores publicaremos en uno de los números del mes actual.

Tinta. En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor. 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3.25 pesetas.

Id de 1/4 de litro una peseta.

Tambien se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

ESPAÑA Y SUS COLONIAS.

Siguiendo la rama de la raza latina encontramos en las lejanas regiones donde pusieron el pendon de Castilla los intrépidos navegantes Colón y Magallanes una república tan rica y dilatada que puede colocarse frente á la primera potencia de Europa con relación á su cultura y comercio. Desgraciadamente para España la guerra fué por espacio de muchos siglos la ignominia y la desolación de sus pueblos y como si la Providencia quisiese recompensar á la Humanidad por tan triste destino hubo un acontecimiento que alcanzó la fama á todas las naciones; este fué el descubrimiento del Nuevo Mundo. Pronto España abre un vasto campo de prosperidad y riqueza; y desde entonces pudo llamarse la nación más poderosa de la tierra, pero los hombres no quisieron labrar la felicidad de aquellos pueblos, y á tan alto grado llegó su despotismo que más tarde vióse esta nación despojada de sus dominios como un árbol sin hojas, como una madre á la que han arre-

batado sus hijos; según la sentida frase de un sábio historiador. España, nación rica, única en el mundo que debió luchar con la raza más poderosa de la tierra; España, que en las más apartadas regiones de la India repite el eco de su fama inaudita en los fastos de la guerra y la conquista, no cabe ya en el corazón humano más orgullo oyendo cantar la narración de su grande historia.

Diriase ahora que solo queda el recuerdo de lo que en un tiempo fué su preponderancia y nobleza, más en honor de la verdad queda algo más que su recuerdo, el vínculo de raza que nos une como hermanos, cuyo cariño deberá ser eterno porque en sus venas corre la sangre de sus padres que fueron hijos de España y aún cuando no fuera así el dulce lenguaje que aprendieron en su niñez basta solo para hacer sentir su amor á la patria que le dió vida.

Y como ha dicho un profundo escritor que «el ideal de España en América se presenta más despejado cada vez. No se trata de sueños de dominio ni de veleidades de reconquista que han pasado para siempre; se trata de mantener vivo el sentimiento de nuestra raza y de nuestro nombre en este lado del Atlántico; se trata de no arriar la bandera que tremoló Colón en las naos españolas; se trata de conservar incólumes los lazos que nos unen á la vida americana. Obrar en sentido contrario equivaldría á volar por nuestro propio esfuerzo el puente que en un porvenir más ó menos lejano ha de servirnos para realizar la unidad de nuestra raza en ambos continentes....»

España perdió su poderío, pero España vivirá eternamente. Véase el ejemplo de los heróicos hijos de nuestras colonias que en todos tiempos supieron defender su honor y su independencia. Véase la memorable hazaña de 1791 en los muros de Santa Cruz de Tenerife contra la escuadra inglesa mandada por Nelson; y hácia la misma época véanse tambien las tentativas de posesión que hicieron los mismos ingleses sobre la capital de la Habana. Esto solo demuestra que donde quiera existió un pedazo de tierra bajo el

dominio de España, allí existe tambien el valor para defenderla. España tuvo riquezas para anonadar en opulencia á todas las naciones de Europa. Sus riquezas han desaparecido, pero su fuerza vital y su heroísmo le ha valido la conquista de otro Mundo. Este ha sido la conquista de su independencia. Turquía y Polonia gimen todavía bajo el yugo de un autócrata. España ha sido más fuerte.

Y volviendo finalmente sobre el derecho y vínculo de raza, en los pueblos de nuestras colonias surge en ese punto una ley verdaderamente imperiosa. Esto es reconocer en aquellos hijos los mismos derechos y elementos del saber humano que gozamos los que vivimos bajo su cielo, porque hombres eminentes existen en las apartadas regiones de la india como en el Círculo científico y social de la madre patria.

En el próximo centenario de Colón tendrá España la representación más digna de su grandeza y en tan solemne acto, podrá apreciar el mundo entero el vínculo social que une á los hombres el vivo recuerdo de un acontecimiento que alcanzará su gloria las á presentes y futuras generaciones.

D. González.

La carabela «Santa María.»

—(•)—

El domingo, como estaba anunciado, se verificó en Cádiz la botadura de la carabela *Santa María*.

Poco después de la una y media llegó á la Carraca el general Sr. Butler, acompañado de multitud de jefes y oficiales de los Cuerpos de la Armada.

La banda de música del regimiento de infantería de Marina, dirigida por Don Lázaro Fernández, se encontraba tambien desde dicha hora próxima á la grada.

A la derecha de ésta se habian colocado bancos para el Capitán general, jefes y para las señoras; éstas acudieron en buen número, á pesar de lo molesto que estuvo el día.

Para los preparativos de la botadura se encontraban 222 operarios en la grada, todos mandados por el ingeniero Sr. Puente y maestro Sr. Rodas.

El primer contra maestre, D. Juan Armario, tenía á sus ordenes 120 marineros para auxiliar en el lanzamiento de la nave.

Cuatro lanchas tripuladas por cabos de mar encontrábanse en los caños, frente á la grada, dispuestos á recoger las amarras.

A bordo de la carabela estaban desde que empezaron los preparativos 20 marineros mandados por el segundo contra maestre, D. José Cruz, á fin de efectuar las faenas de fondear y amarrar.

La prensa hidráulica que había de dar el topetazo para el lanzamiento estaba á cargo del maestro D. Vicente Ramos.

El barco estaba preparado como de alto bordo, por si se presentaban algunas dificultades, naturales en esta clase de maniobras.

Antes de las dos de la tarde, el teniente vicario D. Juan Fernández López, seguido de todo el clero, procede á la bendición del barco.

A las dos y 18 minutos empezaron los preparativos con pericia por parte de los operarios, que motivó elogios de toda la concurrencia.

De improviso, á las dos y veinticinco vése deslizarse majestuoso y gallardo, por la grada, el barco, fiel reproducción de la *Santa María*.

Sin ningún obstáculo, ni el mas insignificante, con una ligereza notable cayó al agua, prorrumpiendo la concurrencia en las naturales exclamaciones de entusiasmo y alegría.

El capitán general Sr. Butler, grita al ver deslizarse la nave: ¡Viva España! ¡Viva el Rey!

Todos repiten estos vivas: la banda ejecutó brillantemente la marcha real, y las manifestaciones de entusiasmo se suceden durante largo rato.

Consignemos ahora algunos datos sobre las dimensiones de la carabela:

Eslora, 22,60 metros; manga, 7,80; puntal en la maestra, 4,10 en la toldilla, 8,20, y en el castillo 4,90.

Calado medio, correspondiente al canto alto de la quilla, 1,44; idem al canto bajo, 1,82.

Longitud de las anguilas desde el centro del buque, 40 metros ó lo que es lo mismo, la carrera de la popa en el acto del lanzamiento,

Peso del barco, 127,57 toneladas.

Longitud que debía recorrer—y que recorrió como se tenía calculado—la proa para flotar, 57 1/2 metros.

La carabela por el exterior.

El barco forma singular contraste con el crucero «Princesa de Asturias» en construcción, en la grada contigua y con los demás trabajos navales que en las inmediaciones se realizan.

Acercándose á la carabela, la falta de adornos hace que el expectador que conozca los planos de la antigua nao, se encuentra con datos todavía deficientes para formarse una completa y clara

idea de las construcciones de aquella época.

Y sin embargo, ese barco fiel y exacta reproducción de la «Santa María», representa el adelanto y la perfección de las construcciones en aquella época y dá al mismo tiempo una idea de las facultades físicas de aquellos constructores, más que de sus conocimientos náuticos.

Con los medios imperfectos de la época, arriesgábanse á acometer empresas tan difíciles, saliendo airosos y construyendo esos arcos que sirvieron á Colón para realizar sus inmortales deseos.

Véanse también al contemplar la carabela por su exterior y á no corta distancia, los caracteres distintivos de la época.

Poca quilla en relación con la eslora: exagerado vuelo en la saliente del castillo: suficiente pantoque, para asegurar la estabilidad de la nave, ayudando así al mucho plan que ésta posee.

La popa, elegante en su construcción dá la precisión de armonizar las condiciones náuticas con las necesidades del alojamiento en aquella época, en la que conforme á las pragmáticas y varias reales cédulas, solo le era permitido ocupar camarote (chupeta) al capitán, obligando á toda la tripulación á dormir sobre cubierta.

A bordo.

A bordo de la carabela, la impresión varía: contemplada desde lejos produce sorpresa; en su interior, por todas partes, obsérvase la sencillez más completa.

El castillo, con sus dos pisos (tolda y toldilla), aparte de la sencillez en la construcción, revela el esfuerzo de los constructores de aquellas épocas.

El camarote del capitán, y único que tiene el barco, es relativamente espacioso; no tiene su techo mucha altura; la bodega no es muy profunda.

El interior de la nave, variará notablemente cuando sea adornada y decorada conforme al carácter de la época, trabajo que corresponde ejecutar al Sr. Monleón, auxiliado de los operarios del Arsenal.

Llaman la atención los escobenes que lleva la carabela en su exterior, y que sirven para las retenidas de popa y cuya forma es de estilo gótico, en boga en aquel siglo.

Como caracter distintivo de la época, salta también á la vista las *barlicamas* ó refuerzos exteriores, que se han ido perpetuando en formas menos arcaicas hasta mitad de este siglo.

Desde larga distancia divisase ondear en la popa la enseña de Colón, en el palo mayor el estandarte de Castilla y en la popa la bandera de los Reyes Católicos.

Asociación general

DE AGRICULTORES.

La cuarta conferencia dada por el señor Vandewalle en la noche del 25 versó,

según *La España Vinícola*, acerca de examen del presupuesto de Gracia y Justicia y de la reorganización de todas las dependencias de aquel centro.

Puestas de manifiesto la falta de criterio y de conocimiento práctico que han precedido á las últimas reformas y las dificultades con que tropieza todo Gobierno para suprimir todo organismo que represente destinos y sueldos, entiende el Sr. Vandewalle, por lo que respecta á la organización de tribunales que las 68 salas de justicia que corresponden á los 340 juzgados de primera instancia y de instrucción; de que se ocupó en la penúltima conferencia, distribuidas en audiencias territoriales de entrada, ascenso y término, pueden constituir 34 de las primeras, 11 de las segundas y 4 de las últimas, con una, dos y tres salas respectivamente, con el número de magistrados que siempre tuvieron antes de las reformas; que al Tribunal Supremo debe agregársele una sala para lo contencioso, todas con el número de ministros que tuvieron antes de la revolución de Setiembre, volviendo el ministerio fiscal, secretarías de gobierno, etc., á desempeñarse por los funcionarios que ántes, y desterrando las asimilaciones actuales que; lejos de haber reportado beneficios, no han proporcionado a la Nación más que un innecesario aumento de gastos.

La reforma de los establecimientos penales ha sido también objeto de un concienzudo estudio, indicando asimismo, el conferenciante oportunas medidas para su definitiva organización; y por lo que respecta á las obligaciones eclesiásticas, además de los organismos no concordados que detalló el Sr. Vandewalle, propuso un plan completo de organización en que, con grandes ventajas para el clero parroquial y una silla episcopal en cada provincia, conservando las metropolitanas de Toledo, Santiago, Zaragoza, Sevilla, Valencia y Tarragona, se obtendría, de acuerdo con S. S., una importantísima economía, la que en todos los ramos que dependen de Gracia y Justicia ascendería á 39 millones y pico de pesetas.

El trabajo, como todos los que viene practicando el Sr. Vandewalle, es impropio y digno de estudio para cuantos se interesan por las reformas económicas del país.

En atención á lo avanzado de la estación, se suspenden las conferencias, para continuarlas en el otoño próximo.

Mercados franceses.

En París, sin ser muy extraordinario, se nota algún movimiento en nuestro mercado de vinos, especialmente en las pequeñas transacciones.

Los precios, con escasa diferencia siguen siendo los mismos, pagándose de 120 á 158 francos los 225 litros.

En vinos rojos extranjeros se advierte mayor movimiento.

Gran número de almacenistas que habían hecho compras importantes de vinos de España, en previsión de la tarifa mínima que hoy rige, comienzan á ofrecer sus vinos á precios relativamente poco elevados.

Se ha pagado el de Alicante, última cosecha, á 300 francos tonel.

A Cete han llegado algunas partidas de vinos españoles de 11 grados, pagándose á 25 y 26 francos hectolitro. Los precios siguen iguales, y como nadie se cuida de comprar más que lo preciso para las necesidades del momento, no se advierte gran animación, acentuándose la creencia que este estado de cosas continuará mientras no se normalice definitivamente la anómala situación que atravesamos y se vea de una manera cierta lo que dará de sí la próxima cosecha.

En todos los departamentos del Mediodía se preocupan ya para la nueva campaña de la venta de uvas frescas en la propiedad. El año pasado aumentaron ya de una manera marcada las cantidades que se llevan al Norte de Francia.

Argelia que hasta ahora no había tomado parte en el negocio, tiene ya sus barcos preparados, y sus propietarios esperan sacar gran partido de dichas operaciones.

La situación vinícola en Burdeos no ha sufrido tampoco ninguna modificación desde la última semana. Las buenas clases de vinos escasean cada día más y alcanzan muy buenos precios, mayormente los blancos.

Los mercados de Narbona, Perpiñan, Béziers y Nîmes, eucalmados para nuestros vinos, han presentado alguna animación en las transacciones con los caldos del país, habiéndose verificado algunas compras de importancia.

CRONICAS.

Enlace. El día 29 de Junio último tuvo lugar el de nuestro respetable amigo D. Santiago Neve y Gutierrez, Juez de primera instancia é instrucción de esta villa y su partido, con la bellísima y simpática Srta. D.^a Leonor Zaera Flores.

Deseamos á los recién casados toda clase de felicidades y les damos la más cordial enhorabuena.

El crimen de Fresno. Para los 2 primeros días de la próxima semana está señalada la vista en juicio oral por jurados de la causa seguida por asesinato cometido en Fresno el Viejo el día 30 de Julio de 1891.

La gravedad del delito de que se trata, así como la calidad de las personas que en el suceso intervinieron, son causa de que este haya llamado de modo extraordinario la atención del público.

El proceso ha sido instruido por el Juzgado de Nava del Rey.

A continuación insertamos algunos detalles del sangriento suceso cuyo desen-

lace ha de tener lugar el martes próximo en la sección segunda de lo criminal de la Audiencia de Valladolid.

Segun aprecia el hecho el representante del ministerio público, hallábanse á las ocho de la mañana del citado día 30 de Julio del año último cargando un carro de mies Simeon Collado Ramirez y su criado Celedonio Muñoz Tasera, en una tierra propiedad del padre de aquel, Toribio Collado, que era por entonces alcalde del pueblo, cuando llegaron Felipe Ramón González y su mujer Teresa Ruiz, que se pusieron á espigar.

Como había mieses todavía en el rastrojo, el Simeón amonestó al matrimonio recién llegado para que se retirase.

Pero existía, sin duda, cierta tirantez de relaciones entre aquellos convecinos y hubo de originarse una ágría disputa entre Simeón y Felipe, en la que hubo amenazas. Al retirarse del rastrojo parece que la mujer animó á su marido á que tomase venganza de aquella prohibición, diciéndole:

—No tienes coraje si á ese majito no le avías.

Entonces Felipe, exclamó en alta voz: —«Yo te buscaré, majo,»—marchó á su casa, cogió una escopeta cargada con perdigones, un puñal y una pistola, y con estas armas se ocultó en un trigo sin segar, por cuya orilla había de pasar el Simeón al regresar á su domicilio.

Llegando éste poco después montado en un pollino, Felipe salió de su escondite apuntando al Simeón con la escopeta. Simeon se bajó del borrico y trató de librarse poniéndose detrás; pero Felipe disparó é hirió á Simeón en un brazo y en el cuello, además de herir también al borrico, dirigiéndose despues hacia el Simeón y dándole una puñalada que le dejó muerto á los pocos momentos.

Advertido el criado de Simeón, que venia detrás conduciendo un carro, echó á correr hacia el sitio de la riña, lo que hizo huir al Felipe, y encontrando á su amo que tenia clavado todavía el puñal, cogió esta misma arma y con ella persiguió al asesino. Este al verse perseguido, se volvió hacia el criado amenazándole con la pistola repetidas veces.

—Acércate, acércate,—le decia,—que lo mismo que hecho con el otro haré contigo.—Y otras veces exclamaba:—Si me alcanzas, tambieu para ti hay.

El agresor fue detenido despues en su domicilio.

El crimen que sucintamente hemos relatado, y que está calificado de asesinato por el Ministerio Fiscal, es de los que han llamado la atención del público, por lo que seguramente se hallará muy concurrido el Palacio de justicia el lunes y martes próximos.

La defensa del procesado está encomendada al joven y notable jurisconsulto don Francisco Zarandona, y representa al ministerio público el teniente fiscal Sr. Torres Blancas, que solicita para el Felipe Ramón González la pena de cadeua perpetua.

Mercados.

Medina 3 de Julio de 1892.

ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer entraron en esta plaza unos 500 fanegas de trigo que se pagaron de 44 á 44 1/4 rs. las 94 libras.

SALIDAS.

Salieron 71 wagoes de trigo para los siguientes puntos:

Para Barcelona, 67; Dos Caminos, 1; Valladolid, 1; Valdestillas, 2.

Además salió un wagoes de vino para Bóo.

Procedentes de la línea de Salamanca han pasado por esta estación 62 wagoes de trigo; 1 de harina, y uno de centeno.

De la línea de Zamora, pasaron 6 de trigo; 8 de harina y 47 de vino.

PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Espécies.	Entradas	Precios en rs.
Trigo.....	600	45 1/4 á 45 1/2
Centeno..	00	24 á 25
Cebada...	200	de 20 0/10 á 21
Algarrobas	100	de 00 á 20
Garbanzos	00	de 80 á 160
Guisantes	000	de 00 á 00

GANADO LANAR.

Hoy han entrado 2500 cabezas de ganado, se pagaron á los siguientes precios:

Carneros de 70 á 75 rs.

Ovejas, de 56 á 60.

Corderos, de 40 á 45.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 11 á 12 rs. cántaro, el tinto, y el blanco, de 8 á 9.

Vilagre, de 13 á 14.

Valladolid.—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 300 fanegas de trigo, que se pagaron á 46 rs. 94 libras.

En el Canal entraron 300 fanegas de trigo, pagándose de 45 á 46.

Rioseco (Valladolid).—En las últimas 24 horas han entrado unas 500 fanegas de trigo que se pagaron á 44 reales las 94 libras.

Carrion de los Condes (Palencia).—Trigo, á 43 reales fanega; centeno, á 26; cebada, de 19 á 20; avena, á 13; patatas á 4 rs. arroba; vino del país, á 7 reales cántaro.

Mansilla de las Mulas (León).—Trigo, de 43 á 44 rs. fanega; centeno, de 23 á 24; cebada, de 17 á 18; avena, á 16; alubias, á 64; garbanzos, de 75 á 120; habas, á 56; muelas, á 45; patatas, á 4 reales arroba. Vino, á 14 reales cántaro.

Herrera de Pisuergra (Palencia).—Trigo á 43 rs. fanega; centeno, de 21 á 22; cebada, de 17 á 18; garbanzos, de 90 á 120, segun clase.

Imp. de Benito Manuel.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

EL CASTELLANO,
periódico semanal
DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES.

Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año, 4 pesetas. Seis meses 2.25 id.
FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.
Anuncios en la 1.^a y 4.^a plana, á precios convencionales.

LA ESPERANZA,
COLEGIO DE NIÑAS ELEMENTAL Y SUPERIOR,

DIRIGIDO POR

POÑA ADELINA CASTILLO CASAL,

PLAZA MAYOR, 70.
MEDINA DEL CAMPO.

La Directora de este Colegio, tiene el honor de ofrecerle al público, por si los padres de familia la honran confiándola el depósito y educación de sus hijas.

Completamente satisfecha del incremento que este Colegio ha tomado en tan poco tiempo que lleva abierto, y con el fin de que la educación sea más extensa á la vez que más económica para 1892, cuenta con un buen Profesor que se encargará de las clases de solfeo y piano, resultando de esto, que la enseñanza de tan bello arte, será relativamente económica en atención á la formación de esta nueva Academia.

En este Colegio se admiten internas; se facilita la preparacion completa para la carrera del Magisterio; se dan lecciones extraordinarias para labores de adorno; cuenta con espaciosas habitaciones para la instalación de internas y medio-pensionistas, como así mismo con un espacioso salón de clases que reúne las mejores condiciones higiénicas, tanto por su capacidad, cuanto por su ventilación.

Para más detalles de precios y condiciones de admisión de las alumnas é internas, dirigirán la correspondencia al Colegio.

Imprenta
DE
BENITO MANUEL,
MEDINA DEL CAMPO.

Bien conocida del público es la prontitud y economía con que esta casa, la más antigua en Medina, sirve a su numerosa clientela, tanto en impresos de todas clases como en libros y menaje de Escuelas.

En este ramo los Sres. Profesores de primera educación hallarán un completo surtido de las obras y autores que deseen, y obras editadas por D Saturnino Calleja á los mismos precios que dicho señor indica en su catálogo.
Gran surtido en papel, plumas y tinta.

VENTA.

Se vende una caseta de madera de las situadas en la Plaza Mayor de esta villa.

Si alguno quiere interesarse en la compra, puede avistarse con D. Marcos Ayllón, quien dirá el precio y condiciones.

Interesante.

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envios á su numerosa clientela, sirve cuantos encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ÁLAMOS, 3,
MEDINA DEL CAMPO.

ULTRAMARINOS

Y

Coloniales

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,
Plaza Mayor, núm. 4,
MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabon, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinidad de artículos difíciles de detallar.

Gran surtido en ferreteria, bateria de cocina, camas y cunas de hierro.

Venta de carbón de piña
DE
HELIODORO GARCIA,
En Olmedo (Valladolid.)

Se venden tres mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

Casa de viajeros
de
MANUEL ALVAREZ,
CALLE DE PONTEJOS, 1, 2.^o
Madrid.

En esta casa encontrará el viajero toda clase de comodidades, y economía en los precios.